

---

# HOMENAJE

---



*Nils Erland Herbert Nordenskiöld (1.877 - 1.932)*  
Foto: Archivo S.I.A.R.B.

# **Nils Erland Herbert Nordenskiöld. (1.877-1.932)**

Como merecido homenaje a los antropólogos que forjaron ciencia en Bolivia, comenzamos esta serie de reconocimientos al trabajo exhaustivo y comprometido.

Nordenskiöld, de descendencia finlandesa, nació el 19 de julio de 1.877, en Estocolmo, y murió en julio de 1.932, en Gotemburgo.

Se profesionalizó como zoólogo, en 1.898. En 1.899 viajó a la Patagonia, para investigar la fauna de la región.

En 1.901 partió nuevamente a Sudamérica, en la expedición "Chaco-Cordillera", donde se efectuaron trabajos interdisciplinarios. Nordenskiöld realizaba observaciones zoológicas. De Salta se dirigieron a la pampa de Jujuy, luego al Chaco boliviano y posteriormente al Pilcomayo.

En 1.902 retornan a Suecia, con valiosas colecciones, el interés social sobre la problemática indígena se despertó en el investigador sueco, la cultura nativa lo impresionó profundamente.

Al llegar a su tierra se ocupó de las colecciones etnográficas, escribiendo una serie de artículos al respecto.

Entre 1.904 y 1.905, junto a N. Holmgreen, recorrió la altiplanicie

peruano-boliviana, en su parte Sur, al Este y Norte del Lago Titicaca. Posteriormente, se internó en los bosques tropicales del Madre de Dios y del Beni. El teniente D. Bildt era el protector de la expedición, Holmgreen el zoólogo y Nordenskiöld el flamante etnógrafo, que encontró particular interés en la problemática sobre la influencia cultural entre las montañas y los llanos.

A su retorno, a Suecia, trata con gran indignación el tema de los abusos y explotación a que eran sometidos los indígenas, durante el "boom" de la goma. Su compromiso social lo movió a asumir el cargo de emanuense de la sección etnográfica del Museo Nacional, de su país, y jefe de la sección.

La selva lo atraía, en 1.908 equipó una nueva expedición a Sudamérica, bajo el patrocinio de A. Hermack (posiblemente, una de las lomas que excavó en el departamento del Beni fue bautizado con dicho apellido) con W. Anderson y C. Moberg, enfilaron viaje desde Buenos Aires hacia el Norte argentino, el Chaco, río Pilcomayo, hasta Santa Cruz de la Sierra, desde donde continuaron por el Mamoré y el Iténez.

De ese viaje surgieron dos libros: "Vida India" en el Gran Cha-

co, en el que principalmente se describieron los indígenas chaqueños: Chulupi, Chorotis, Chané, etc., e **"Indios y Blancos"**, donde se estudia a los pueblos por encima de "la frontera Santa Cruz", que dividiría el Chaco de las llanuras. En esta obra trascendental se describe la brutal intervención del blanco en las comunidades indígenas.

En 1.913, después de posesionarse como Intendente del Museo de Gotemburgo, viaja a Bolivia en compañía de su esposa, recorriendo la parte central y norte del país. El viaje se encuentra documentado en el libro: **"Investigaciones y Aventuras en Sud América"**. La expedición, que pasó por el norte argentino, el Pilcomayo, Cochabamba, pasando por las ruinas de Inkallajta y de allí al Mamoré, Madiquí e Iténez. Algunos de los grupos visitados fueron luego totalmente exterminados y la mayor parte están perdiendo su identidad cultural.

La Primera Guerra Mundial obligó al investigador a retornar a Suecia. Tres años después, en 1.926, planea una expedición que pasaría por el Istmo de Panamá, la provincia del Chocó, en la parte oriental de Colombia y Ecuador,

uniéndose su esposa, su hijo mayor Erick y el arqueólogo Linné.

Se lo considera como uno de los principales sintetizadores de la etnografía comparada, sus exposiciones se convirtieron en un ejemplo para Norte América y Europa.

La sección de Bolivia fue la mejor representada en el Museo de Gotemburgo, adelantándose en el tiempo y en la filosofía del museo. Se preocupó porque las colecciones estuviesen al alcance de todos, organizando exposiciones temporales y cajas de museo.

Comprendió el valor que tenía el interés de los jóvenes, mediante la escuela, y se acercó a la juventud universitaria y fue el primero en Suecia en dictar cátedras de Etnografía General.

Después de su última expedición regresó a Suecia con su salud resentida, se internó durante tres meses en el Hospital de Gotemburgo, donde murió. Como diría Arthur Posnansky: **"Nordenskiöld, será para siempre un ejemplo de esfuerzo en la investigación de la verdad científica y su nombre vivirá en la historia de la humanidad junto con los más grandes e ilustres propulsores del progreso científico"**.

BIBLIOGRAFIA  
NO

\* Artículos  
Khana, de la  
ciudad de La

1.953 **"Investigaciones: De Valle sobre 68, tra y Stig No. 1-2"**

**"La imper Una i pp. 85 Vol. X"**

1.956 **"Inka funda panqu Khana 1.956"**

COMENTAR **"Trib río M tradu der, c dicie. 1.957"**

1.962 **"Viaj entre pp. No. 3"**

**"Son chaco 136-36-3"**

\* Traducci  
Paceña:

1.953 **"Inv en l y B Pon teca de l"**

**BIBLIOGRAFIA DE NILS ERLAND  
NORDENSKIÖLD**

\* Artículos traducidos en la Revista Khana, de la Casa de la Cultura de la ciudad de La Paz.

1.953 "Investigaciones Arqueológicas: Descripción de las tumbas, Valle Pelechuco, 3.610 metros sobre el nivel del mar", pp. 60-68, traducción de Carlos Ponce S. y Stig Ryden, en Revista Khana, No. 1-2, Vol. I, 1.953.

"La invasión de los guaranis al imperio incaico en el siglo XVI: Una invasión india histórica", pp. 85-90, en Revista Khana 1-2, Vol. X, 1.953

1.956 "Inkallacta, ciudad fortificada fundada por el Inka Tupac Yupanqui", pp. 6-22, en Revista Khana No. 21-24, diciembre de 1.956-marzo de 1957

**COMENTARIOS:**

"Tribus indias del territorio del río Madre de Dios", pp. 297-314, traducción de Martín Scheneider, en Revista Khana No. 21-24, diciembre de 1.956 - marzo de 1.957.

1.962 "Viajes en la región limítrofe entre Bolivia y la Argentina", pp. 133-135, en Revista Khana No. 36-37, septiembre de 1.962

"Son los tapietías una casta chaqueña guaranizada", pp. 136-141, en Revista Khana No. 36-37, septiembre de 1.962.

\* Traducciones de la serie Biblioteca Paceña:

1.953 "Investigaciones arqueológicas en la región fronteriza de Perú y Bolivia", traducción de Carlos Ponce S. y Stig Ryden, en Biblioteca Paceña, Alcaldía Municipal de La Paz, 1.953.

1.911 "Indios y Blancos", traducción de Carina Amnér y Edwin Salas Russo, Estocolmo.

\* Algunos de los trabajos más importantes producidos en idioma extranjero:

1.910 "Archaologische Forschungen in bolivianischen Flaschlande", pp. 806-822, Zeitschrift fur Ethnologie, Berlin.

1.913 "Urnengräber und Mounds Im Bolivianischen Flachlande", pp. 27-35, Hierzu Tafel V und VI, Baesler Archiv, Leipzig und Berlin.

1.916 "Die Anpassung der Indianer an die verhältnisse in den Oberschwemmungsgebieten in Südamerika", pp. 138-155, en Ymer, Vol. 36, Häft. 2, Stockholm.

1.917 "Die Ostliche Ausbreitung der Tiahuanacu kkultur in Bolivien und ihr Verhalnitss zur a rukkultur in Moxos", pp. 10-20, Zeitschrift fur ethnologie, Berlin.

1.920 "The Changes in Material Culture of Two Indian Tribes under the Influence of New Surroundings", Comparative Ethnological Studies No. 3, Gotenburg.

1.924 "The Ethnography of South America as seen from Mojos in Bolivia", Comparative Ethnological Studies No. 3, Gotenburg.

"Findes of graves and old dwelling places on the rio Beni, Bolivia", pp. 229-237, en Ymer, Vol. 44, Estocolmo.

